



CLIII Aniversario del Hospital Juárez de México

Discurso de bienvenida

Dr. Carlos Viveros Contreras*

Distinguidos invitados, miembros de la junta de gobierno, señores directores generales, cuerpo de gobierno del hospital, compañeros médicos, enfermeras, personal del hospital, señoras y señores.

El 16 de agosto de 1847, las fuerzas norteamericanas habían tomado Veracruz y disponían su marcha sobre la capital de México, el regidor del ayuntamiento, Sr. Licenciado Don Urbano Fonseca, entre otras providencias ordenó que la parte del colegio de San Pablo, que hacía años se hallaba destinada a cuartel, se improvisara como Hospital de Sangre, el 23 de agosto de 1847 cuatro hermanas de la caridad, recibieron la llegada de los heridos, que con su sangre defendían la soberanía nacional, terminado el conflicto el establecimiento fue habilitado como Hospital Municipal y los hechos más sobresalientes del siglo antepasado corresponden a dos figuras, la de Sor Micaela Ayans y la del Dr. Adrián Segura.

El 19 de julio de 1872 deja el nombre de hospital de San Pablo, que durante 35 años llevó, tomando el nombre de "Hospital Juárez" a iniciativa del regidor del ayuntamiento Don García López, en cabildo extraordinario, que sin discusión fue aprobado tras la muerte del benemérito de la patria Don Benito Juárez.

Por nuestro querido Hospital Juárez han pasado innumerables personalidades de la medicina, fuertes de espíritu con impulsos de acción para hacer progresar la cirugía nacional, en sus distintas épocas, lo que le permitió adquirir el prestigio y considerarlo como cuna de la cirugía en México, cabe señalar que en él se realizaron procedimientos quirúrgicos de gran importancia para la cirugía tanto nacional como internacional, muestra de ello fue por primera vez la construcción de un ano artificial realizada por el Dr. José María Barceló de Villagrán en 1857, también se realizó la

primera resección de hombro en América el 13 de agosto de 1869, fue el primero en América Latina en practicar una desarticulación coxo-femoral el 11 de mayo de 1864. Así mismo, se realizaron otras cirugías por primera vez en el mundo por lo que se considera dentro de la historia de la medicina en México al periodo comprendido entre 1869-1880 como la edad de oro de la cirugía mexicana.

El Dr. Tobias Nuñez en el año de 1888 inauguró la consulta externa, el Dr. Fernando Zárraga en el año de 1900 fundó las clínicas del Juárez estableciendo los nexos definitivos con la Universidad.

El Dr. Castillo Nájera fue el fundador del Servicio de Urgencias en el año de 1917. En 1926 el Dr. José Torres Torija remodeló el hospital, estudió los sistemas hospitalarios de la época en países más desarrollados y transformó nuestro hospital en un lugar donde se podía atender debidamente a los pacientes utilizando los medios disponibles de la época; en 1930 el maestro Dr. José Castro Villagrana, establece la carrera de médicos internos, se hace un laboratorio de análisis clínicos, de anatomía patológica, de histología y banco de sangre, oficina de admisión, peluquería, baño y habitaciones para médicos. El Dr. José Castro Villagrana agrupa a los médicos del hospital en la Sociedad de Cirugía del Hospital Juárez y se edita la revista de la Sociedad con el nombre de Anales de Clínica del Hospital Juárez como medio de difusión de los trabajos del cuerpo médico de la Institución. En 1934 hace nacer el evento de asambleas nacionales de cirujanos que es sin duda el congreso médico más importante de la época en el país, de donde nacen una serie de sociedades médicas que hasta la fecha siguen vigentes, en 1954 el Hospital Juárez es designado como Hospital General.

El Hospital Juárez en su seno, se han seguido forjando recursos para la salud, siendo nuestra institución un hospital escuela, haciendo que las cátedras que se imparten en nuestras aulas sean de vanguardia, siempre con la meta, de que la salud del pueblo de México sea de carácter prioritario.

* Presidente de la Sociedad de Cirugía del Hospital Juárez de México, SC.



El sismo del 19 de septiembre de 1985 hace que nuestro hospital vea truncadas sus metas de seguir atendiendo a la población y preparando a los jóvenes médicos, pues sus instalaciones han quedado en ruinas con la caída de la torre de hospitalización donde quedaron atrapados y perdiendo la vida muchos compañeros médicos residentes, de base, personal de enfermería y de otros servicios y pacientes, invadiendo a los que quedamos con un sentimiento de frustración e impotencia ante tales eventos, sin embargo, el espíritu de continuar nunca decayó, y así, después de cuatro años de intensas luchas se logra construir el nuevo Hospital Juárez de México, con lo cual estamos de nueva cuenta a la vanguardia de la medicina. En nuestro país, prestando los servicios a la gente más necesitada y contribuyendo a la preparación de las nuevas generaciones de médicos que en su momento tomarán las riendas del futuro de la medicina en México. La labor altruista del Hospital Juárez en sus CLIII años ha sido, es, y será el velar por la salud de los

mexicanos, recordemos las palabras del Lic. Adolfo López Mateos que dijo: "La riqueza de México está en la salud de su pueblo".

Lic. José Antonio González Fernández, Secretario de Salud, el Hospital Juárez de México, su hospital, agradece su presencia, lo que es un reconocimiento al trabajo de todos los que laboramos en esta Institución, lo que nos impulsa cada vez más a cumplir mejor con todas nuestras responsabilidades. Distinguidos invitados de honor, invitados especiales, junta de gobierno, directores generales, cuerpo de gobierno del Hospital, compañeros sean ustedes bienvenidos a esta celebración del CLIII aniversario de la fundación del Hospital Juárez.

Muchas gracias.

Recibido para publicación: 1 de agosto de 2000

Aceptado para publicación: 1 de agosto de 2000